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香港文匯報訊 12月1日，中國國家主
席習近平與美國總統特朗普在阿根廷舉
行了會晤。根據會晤後披露的消息，雙
方決定停止升級關稅等貿易限制措施；
雙方將用 90 天時間加緊磋商，達成協
議，取消今年以來互相加徵的關稅，如
果達不成，美方很可能會繼續升級貿易
戰。怎麼看待這個會晤成果？中央廣播
電視總台昨日發表評論文章認為，中美
兩國元首為雙方磋商解決問題提供了指
導，爭取了空間，其積極意義是毋庸置
疑的。同時，也意味着，在接下來的三
個月，雙方經貿團隊將要開啟新一輪的

鬥智鬥勇，這個過程注定複雜艱難。
文章指出，中美為何能「休戰」？主要

是因為8個多月的貿易戰，令雙方都付出
了代價。統計數據顯示，美國10月貨物貿
易逆差達到772億美元，再創歷史新高；
通用汽車11月底宣佈關閉全球7家工廠
（其中包括4家美國工廠，但不包括中國
工廠）的決定，令美國政府倍感壓力與失
望；與此同時，美國今年第二季度外商直
接投資（FDI）竟然跌至負82億美元，為
2015年初以來的首次，而在2017年，美國
吸收外資達到2,750億美元，位居全球第
一……顯然，貿易戰並未幫美國實現縮小

貿易逆差、工作和資金回流等目標，反而
進一步加劇了美國經濟的風險。貿易戰，
還能打得下去嗎？人們注意到，特朗普總
統在10月14日接受美國哥倫比亞廣播公司
（CBS）採訪時，稱中美之間發生的不是
「貿易戰」，而是「小衝突」，並說他正
考慮給這個「小衝突」降溫。
現在，中美兩國元首給經貿摩擦按下

「暫停」鍵，對雙方來說，都是明智和有
利的選擇。接下來，雙方經貿團隊要是能
落實元首共識達成協議的話，那對中美來
說無疑都是好事。否則，中美恐將重新開
啟新一輪貿易戰，給兩國和世界帶來更大

的不確定性。所以，未來三個月，對中美
都很關鍵。
文章亦坦承，三個月的磋商時間，相對

於中美經貿摩擦的複雜性而言，確實是時
間緊、任務重。在實際談判中，圍繞着每
個具體問題，雙方必定都少不了唇槍舌
劍、你來我往。
文章最後也指出，在未來三個月裡，中

方會一如既往地從維護兩國共同利益和世
界貿易秩序大局出發，盡最大努力與美方
溝通，朝着取消關稅的目標努力。但同
時，中方也會保持平常心，對磋商結果既
不過分樂觀，也不盲目悲觀。因為通過8
個多月與美國的過招，中國更加成熟了，
更加明白「反擊貿易戰，關鍵是辦好自己
的事」這個硬道理。

央廣電：未來三個月 對中美都很關鍵

香港文匯報訊 據中新社報道，聯合國世
界知識產權組織12月3日發佈《世界知識產
權指標》（WIPI）年度報告稱，中國2017
年在專利、商標、工業品外觀設計等類別的
知識產權申請量位列世界第一。
報告顯示，2017年全球創新者共提交了

316.89萬件專利申請，全球商標申請總量為
1,238.76萬件，工業品外觀設計的申請總量
為124.21萬件。中國的專利、商標和工業
品外觀設計的申請數量分別為138.16萬餘
件、573.98萬件和62.87萬件。報告指出，
在推動全球知識產權申請量增長方面，中國
在持續發揮主要驅動作用，這得益於中國知
識產權保護的不斷進步。
世界知識產權組織總幹事弗朗西斯．高

銳（Francis Gurry）表示，中國在短短幾十
年中從無到有建立了知識產權制度，鼓勵本
土創新，並加入了全球知識產權引領者的行
列。如今中國正在推動全球知識產權申請的
增長。
這份報告首次對部分國家創意經濟的情

況進行了統計，收集了28個國家的全國性
出版行業協會或版權主管機構的數據。數據
顯示，以貿易、教育與科學、技術與醫療三
大類別計算，2017年出版業營收排名前11
個國家營收額合計達到2,480億美元。中國
報告的營收額最高，達2,024億美元，其次
是美國259億美元、德國58.17億美元、英
國47.1億美元。西班牙、法國、土耳其、
墨西哥等國位列其後。

世界知識產權組織：
中國知產申請量世界第一

據路透社報道，美國農業部長珀杜周
一表示，中國可能將在明年1月1日

左右恢復採購美國大豆。不過，中國是
否會取消美國大豆的進口關稅目前還
「尚待確定」。
在上周末習特會結束後，中國國務委

員兼外交部長王毅指出，中方願意根據
國內市場和人民的需要擴大進口，包括
從美國購買適銷對路的商品，逐步緩解
貿易不平衡問題。

徵稅讓貿易蛋糕越來越小
北京大學國家發展研究院副院長余淼

傑向香港文匯報指出，恢復並暫時停止
對美國大豆加徵關稅完全是有可能的。
儘管中國是大豆進口大國，增加大豆進
口來源對平抑大豆進口價格是有好處
的；但更重要的這是中國主動釋放善意
的一種表現。他強調，暫時取消不等於
永久取消，查其言、觀其行，如果美國
三個月後仍要一意孤行，我們完全可以
恢復對大豆加徵關稅的措施。

在余淼傑看來，中美首腦阿根廷會晤最
大的成果，是讓美國願意回到共同做大
「蛋糕」來解決貿易失衡問題的道路上
來。「這一輪中國的反制措施精準打擊了
在美國農業中佔比最重的豆農，讓美國切
身感受到了徵稅只會讓貿易蛋糕越來越
小，並不利於美國減少貿易逆差。」
據《紐約時報》引述美國聯邦數據
稱，截至10月中旬，美國出口中國的大
豆銷量比去年同期減少了94%。「我們
現在如坐針氈」，站在堆得比山丘還要
高的大豆前，在美國北達科他州經營着
六座穀倉塔的總經理卡雷爾告訴《紐約
時報》。

近期進口大豆巴西佔七成
中國是世界最大的大豆消費國。2017

年，中國大豆進口量就佔到全球大豆貿
易總量的63%，其中中國從美國進口大
豆3,285萬噸，佔美國大豆出
口總量的62%。
然而，由於

美國總統特朗普主動挑起了中美貿易
戰，中國自今年7月起對美國大豆加徵
25%關稅，予以反制。據估計，受此影
響，美國大豆進口成本每噸增加700至
800元人民幣，比巴西大豆每噸高300元
人民幣左右。中國的大豆進口商們紛紛
轉向購買南美大豆。
中國農業農村部市場與經濟信息司司

長唐珂此前透露，海關數據顯示，1月至
8月中國大豆進口主要來自巴西，佔比近
七成。9月當月，中國共進口大豆801萬
噸，其中巴西佔95%。
另據新華社報道，美國大豆協會在周一

發表聲明稱，歡迎中美兩國領導人日前就
經貿問題達成共識，呼籲盡快修復兩國貿
易關係，並達成長期互利協議。美國大豆
協會主席海斯多費爾在聲明中說，兩國領
導人同意採取措施為貿易摩擦降溫，這是
美國豆農經歷了數月大豆價格下滑和出口
受阻後收到的第一個「積極訊息」。聲明
表示，希望兩國能通過談判達成長期

協議，重建互惠的經貿關係。

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）

美國農業部長珀杜（ Sonny Perdue）近

日向媒體表示，中國將可能在明年1月1

日左右恢復採購美國大豆。美國大豆協會

亦發表聲明稱，呼籲盡快修復兩國貿易關

係，並達成長期互利協議。此前，由於貿

易摩擦問題，中國暫停了購買美國大豆。

美國聯邦數據顯示，截至10月中旬，美

國出口中國的大豆銷量比去年同期減少了

94%。對此，外貿領域學者向香港文匯報

指出，作為中國主動釋放善意的一種表

現，恢復並暫時停止對美國大豆加徵關稅

完全是有可能的。不過暫時取消不等於永

久取消，查其言、觀其行，如果美國三個

月後仍要一意孤行，中國完全可以恢復對

美大豆加徵關稅的措施。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國國
際進口博覽局昨日透露，2019第二屆中國
國際進口博覽會海外路演活動3日在新西
蘭的奧克蘭拉開帷幕，吸引眾多當地出口
企業參加。新西蘭中國理事會執行長Ste-
phen Jacobi表示，進口博覽會為新中兩國
企業擴大貿易提供了非常好的平台，建議
新西蘭政府進一步加強與中國政府的合
作，鼓勵新西蘭企業將更具競爭力、更優
質的產品帶到中國。
據官方統計數據，中國目前是新西蘭
第一大貿易夥伴，過去10年間，中新雙
邊貿易額從 68 億新元增長至 261 億新
元。近年來新西蘭對中國出口更是超速
增長，2016 年增長 9%，2017 年增長

30%，2018年前三季度
增長20%。中國駐新西
蘭大使館經濟商務參贊
黃岳峰介紹，不久前，
中國和新西蘭達成共
識，將共同致力於提高
自貿協定水平，相互開放更多市場，捍
衛自由貿易。
來自進口博覽局的數據顯示，2018年

11月5日至10日，首屆中國國際進口博覽
會在上海成功舉辦。新西蘭共有45家企業
參展，展覽面積超過5,000平方米，進博
會期間這些企業與114家中國企業達成意
向成交金額超過5.9億美元。
中國國際進口博覽局副局長劉福學說，

第二屆進博會企業商業展招展工作於今年
7月1日啟動以來，已有大批國外企業報
名簽約，已簽約展覽面積超過3萬平方
米，另有大批企業正在同進口博覽局洽
談，與首屆相比，預計第二屆展位「一位
難求」的情況將更早出現。
據悉，繼首站奧克蘭之後，接下來進口

博覽會海外路演還將在澳洲、印度尼西
亞、美國、巴拿馬、巴西等國舉行。

第二屆進博會海外路演啟動
首站新西蘭
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香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間
12月1日晚，國家主席習近平應邀同美國
總統特朗普在阿根廷首都布宜諾斯艾利斯
共進晚餐並舉行會晤，就中美關係發展、
經貿問題等達成重要共識。部分專家學者
在接受採訪時表示，中美元首成功會晤，
對中美關係未來發展具有重要指向標意

義，也為今後一個時期兩國關係發展作出
了規劃，指明了方向。

提振全球投資者信心
「這是一次在關鍵時期舉行的重要會

晤」。中國社會科學院世界經濟與政治研
究所所長張宇燕說，中美兩國合則兩利，
鬥則俱傷。今年3月以來，兩國貿易摩擦
不斷升級，對兩國相關產業和全球貿易都
產生了不利影響。
張宇燕認為，中美兩國元首會晤充分表

明，兩國通過協商溝通方式妥善管控分
歧，是避免出現「雙輸」結果最重要且現
實的優先選項。習近平主席和特朗普總統
通過面對面晤談，直面問題，坦誠深入交
換意見，向外界釋放了中美兩國有解決問

題誠意的積極信號，這對於中美關係的發
展，無疑具有重要的指向標意義。
中國太平洋經濟合作全國委員會會長蘇

格說，中美兩國元首會晤達成了重要共
識，為今後一個時期中美關係的發展作出
了規劃，指明了方向。
中美元首會晤期間，雙方着重就經貿問

題進行了積極、富有成果的討論，停止升
級關稅等貿易限制措施。張宇燕認為，中
美兩國元首會晤成果，將為包括中美兩國
在內的世界經濟發展增添確定性，提振全
球投資者信心。

難以「畢其功於一役」
「中美兩國停止相互加徵新的關稅，對

兩國的出口企業來說，無疑是一個直接且

顯著的利好消息」，張宇燕說，中國願意
根據國內市場和人民的需要擴大進口，包
括從美國購買適銷對路的商品，也有利於
中國消費者福利的改進。兩國元首會晤達
成的一系列共識和成果，使中美雙方接下
來得以更精準地評估成本與收益，尋找對
雙方都有利的方案路徑。
中美元首會晤上，雙方同意推進以「協

調、合作、穩定」為基調的中美關係，並
就如何妥善解決存在的分歧和問題提出了
一系列建設性方案。
蘇格認為，作為世界兩大經濟體，中美

兩國在經貿等領域存在分歧和矛盾再正常
不過，而且有些（分歧和矛盾）甚至是結
構性的，難以「畢其功於一役」，恰當並
最終解決需要中美雙方長期共同努力。

專家：習特會晤成果為世界經濟增添確定性

■■第二屆進博會海外路演首站在新西蘭奧第二屆進博會海外路演首站在新西蘭奧
克蘭舉行克蘭舉行，，圖為路演現場圖為路演現場。。 網上圖片網上圖片

■■美國農業部長珀美國農業部長珀
杜向媒體表示杜向媒體表示，，中中
國可能在明年國可能在明年11月月11
日左右恢復採購美日左右恢復採購美
國大豆國大豆，，但不確定但不確定
會否取消關稅會否取消關稅。。

網上圖片網上圖片

■■哈爾濱一家中美合資汽車廠哈爾濱一家中美合資汽車廠。。網上圖片網上圖片


